

ISSN 0325-1926

 **realidad
económica**

Nº 245

1º de julio al

15 de agosto de 2009

Horacio Giberti

7

Hasta siempre, Horacio

Se fue un hombre de ciencia. Todo rigor, mente, trabajo y desprejuicio.

Se fue un hombre político. Todo concepto, honestidad, transparencia, igualdad.

Se fue un hombre vivido, intenso, una memoria del siglo que pasó.

Se fue un hombre notable. Incansable, sencillo, impre- scindible.

Se fue Horacio Giberti y en el camino marcó una huella profunda en el IADE, del cual fue Presidente, Presidente Honora- rio y Presidente del Comité Editorial de la revista Realidad Económica. Y ese sendero es ejemplo que multiplica la pasión por la verdad, por la jus- ticia, por la equidad. Los que seguimos y los que vendrán contamos con él. Y ahí estará. Crítico, apasionado, racional, compañero.



In memoriam Horacio Giberti

Honrar la vida

Juan Carlos Amigo

8

El Panteón institucional

Alfredo Eric Calcagno

10

Cartas

Una de las cualidades más reconocidas del Ingeniero Giberti fue su rectitud profesional, la cual lo llevó en varias oportunidades a polemizar en diversos medios de difusión.

En general, sus réplicas a distintos artículos fueron silenciadas. Vayan como ejemplo estas dos cartas:

Para la historia del país
Extranjerización de la tierra

12

Agradecimientos

Debates

Ventajas comparativas, industrialización y desarrollo: apuntes para una necesaria discusión política en la Argentina

Ricardo Ortiz - Martín Schorr

22

Este artículo consta de dos partes. En la primera se plantea muy esquemáticamente la diferencia existente entre las denominadas ventajas comparativas estáticas y las dinámicas, al tiempo que se problematiza la cuestión de la competitividad de un país. Se trata de dos aspectos teórico-conceptuales de una indudable importancia política por cuanto de las mismas se desprende la asociación existente entre industria y desarrollo, la centralidad de contar en el ámbito nacional con un sistema industrial sustentable (y del papel que en el mismo juega un segmento crítico como el de bienes de capital) y la necesidad de la intervención estatal en pos de la concreción de semejante objetivo estratégico. A partir de asumir que en nuestro país no se debería renunciar a concretar un programa de reindustrialización ligado con una redistribución progresiva del ingreso y una modificación sustantiva en el perfil estructural de la actividad y sus modalidades de inserción en el mercado mundial, en la segunda parte se enumeran una serie de factores adicionales que justifican sobradamente los motivos por los cuales se considera prioritario encarar tal reindustrialización y, en consecuencia, abandonar definitivamente la visión predominante si a lo que se aspira es a desandar el cuadro de subdesarrollo en el que estamos inmersos desde hace décadas.

El gobierno de los Kirchner y el futuro inmediato

CEES

41

Los resultados electorales desfavorables debilitan al gobierno, que queda presionado, por un lado, por las grandes industrias y “el campo”, por el otro por los gobernadores que aceptaron el estado de situación generado, pero que con déficit fiscal e imposibilitados de pagar las remuneraciones, los contratos y hasta las obras, presionan por una mayor participación en los recursos, y finalmente, por los acreedores externos, incluidos los “holdouts”, el Club de París y hasta el FMI. En ese contexto, ceder a los reclamos de continuidad de superganancias y de devaluación, es perjudicar a los trabajadores y otros perceptores de ingresos fijos, que aún carecen de reclamos orgánicos. De allí que se propone el Consejo para el Diálogo Económico y Social, con cuatro representantes del gobierno, veinte de los trabajadores y veinte de los empresarios (en todas sus ramas), para acordar puntos básicos de coincidencia sobre los que elaborar una transición de treinta meses, durante los cuales el gobierno tenga instrumentos para presionar a efectos de que lo acordado se cumpla, pero donde también es necesario que se redefina el modelo de acumulación sobre la base del mercado interno, y es allí donde los “devaluacionistas”, una vez más, tratarán de llevar agua para su molino, repitiendo la historia de los últimos 18 meses.

Foro Social Mundial

Impresiones (a la distancia) del encuentro de Belém

Norma Fernández

52

La autora refleja en este trabajo sus impresiones del último encuentro que se llevó a cabo entre el 27 de enero y el 1º de febrero de 2009. El FSM es un espacio de debate democrático de ideas, profundización de la reflexión, formulación de propuestas, cambio de experiencias y articulación de movimientos sociales, redes, ongs y otras organizaciones de la sociedad civil que se oponen al neoliberalismo y al dominio del mundo por el capital y por cualquier forma de imperialismo. Después del primero encuentro mundial, realizado en 2001, se configuró como un proceso mundial permanente de búsqueda y construcción de alternativas a las políticas neoliberales. Esta definición está en la Carta de Principios, principal documento del FSM.

El ingreso ciudadano o renta básica ante una grave crisis económica

Rubén Lo Vuolo - Daniel Raventós

60

Los autores proponen en este artículo algunas reflexiones acerca del papel que podría desempeñar un ingreso ciudadano (o renta básica), lo más universal e incondicional posible, en el contexto de la actual crisis económica. Esta reflexión la realizan teniendo en cuenta ciertas evidencias del Reino de España y de la República Argentina, para observar cómo la propuesta tiene importancia frente a similares problemas, aunque con diferente contenido, en países con distinto nivel de desarrollo y configuración de sus políticas públicas. En principio, hay que señalar una característica de esta crisis que difiere en comparación con otras recientes (México en 1994, sudeste asiático en 1997, Rusia en 1998, el Brasil en 1999, la Argentina en 2001): tiene su epicentro en los países centrales y especialmente en Estados Unidos. Es una profunda alteración del sistema de pagos de los países centrales y no el resultado de la falta de recursos de los países periféricos para pagar su deuda. Se trata de una crisis del modelo de crecimiento económico liderado por las finanzas, una de cuyas características es que aumenta los ingresos corrientes (y las deudas) de familias y empresas en los países ricos y no se explica por dispendioso manejo de recursos en los países menos desarrollados.

Alianzas sociales

A cara descubierta. Protestas patronales en la Argentina posconvertibilidad

*Sabrina Accorinti - Julieta Gurvit - Cecilia Maloberti -
Pablo Manzanelli - Ariel Palombi - Patricia Ventrici*

74

El presente artículo, que tiene como meta principal caracterizar la conflictividad patronal previa al enfrentamiento por el régimen de retenciones móviles desatado entre el agro pampeano y el actual gobierno a partir de marzo del año pasado, fue realizado con anterioridad a los recientes comicios electorales. En este sentido, no puede dejar de mencionarse que las pasadas elecciones parlamentarias tienen importantes implicancias en el panorama político y económico del país, entre las cuales se destaca un avance político significativo del bloque agrario en sus pretensiones hegemónicas tanto para disputar la distribución del ingreso como para, en mayor medida aún, subordinar a los asalariados y a la producción industrial a su propio proceso de acumulación de capital. En este marco, el equipo de Conflicto Social de la CTA considera que el artículo aporta un elemento más para el análisis del particular entramado de alianzas sociales que se fueron tejiendo en la disputa por la hegemonía política y económica de nuestro país.

Economía y sociedad

Cartografías contemporáneas de tres pueblos
sojeros en la Pampa gringa.
Sobre territorios y procesos de reconstrucción identitaria
de los chacareros

Carla Gras - Karina Bidaseca

97

En este artículo las autoras se proponen brindar algunos elementos para interrogar las complejas relaciones entre "desarrollo agropecuario" y "desarrollo del interior", así como también para abordar las formas de integración social que cristalizan en un mismo territorio. Un aspecto central de esa interrogación remite particularmente a la transformación del mundo de la agricultura familiar y más ampliamente la explosión de la categoría de "productor" que resultó en una diversidad de modos en que los agentes están presentes hoy en la actividad agropecuaria. Este análisis se basa en un estudio circunstanciado centrado sobre tres localidades del corredor sojero del sur de la provincia de Santa Fe (Alcorta, Bigand y Maciel), en el corazón de la región pampeana.

Recursos naturales

La gestión de los recursos hídricos en la
Argentina

Elsa M. Bruzzone

120

Un recurso vital como el agua, determina la necesidad de asegurar disponibilidades hídricas compatibles con sus utilidades actuales y futuras. Por lo tanto se hace necesaria la articulación y coordinación de las organizaciones intergubernamentales y gubernamentales y de la sociedad civil con responsabilidades e intereses en la gestión, uso y protección de los recursos hídricos.

IADE

En resumidas cuentas

1º de julio/15 de agosto de 2009

45 días de noticias

130

Galera de corrección

Dependencia interna y desarrollo: el caso del
Chaco - VÍCTOR BRODEBSOHN, DANIEL SLUTZKY
Y CRISTINA VALENZUELA

Susana Soverna

152

IADE

Actividades
Orientaciones para los autores

156